

## Tema 11: La iglesia de Antioquía de Pisidia

Unidad: La iglesia de Jerusalén

### I. Base bíblica

#### Efesios 5:19

hablando entre vosotros con salmos, con himnos y cánticos espirituales, cantando y alabando al Señor en vuestros corazones.

### II. Texto de desarrollo

#### Hechos 13:1-3

Había entonces en la iglesia que estaba en Antioquía, profetas y maestros: Bernabé, Simón el que se llamaba Níger, Lucio de Cirene, Manaén el que se había criado junto con Herodes el tetrarca, y Saulo. <sup>2</sup> Ministrando estos al Señor, y ayunando, dijo el Espíritu Santo: Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a que los he llamado. <sup>3</sup> Entonces, habiendo ayunado y orado, les impusieron las manos y los despidieron.

### III. Introducción

Antioquía de Pisidia fue una de las Antioquías fundadas por Seleuco Nicátor en honor de su padre Antíoco. La otra es Antioquía de Siria. Antioquía viene del griego "antiojeia" y significa "la que se opone".

Antioquía de Pisidia estaba situada al Noreste de Colosas y Laodicea y al Noroeste de Iconio y Listra. Era conocida como centro comercial importante. Antes de llegar a Antioquía Juan Marcos se apartó de Pablo y Bernabé (Hch 13:13). En la sinagoga Pablo predicó. Al terminar, los gentiles les rogaron que les hablasen de estas cosas y muchos de los judíos y prosélitos piadosos siguieron a Pablo y a Bernabé. En el próximo día de reposo se juntó una gran multitud, lo cual dio celos a algunos judíos que se opusieron de tal manera que Pablo dijo "he aquí, nos volvemos a los gentiles" (Hch 13:42-43, Hch 13:46), lo cual alegró mucho a éstos. Pero por insinuación de los judíos, Pablo y Bernabé fueron echados de la ciudad (Hch 13:50-51). Sin embargo, los discípulos continuaron llenos de gozo y del Espíritu Santo (Hch 13:52), y se fundó una comunidad cristiana que dio testimonio allí por unos siete siglos.

La iglesia del principio fue como un árbol recién plantado, con miras a que diera mucho fruto y cuyas raíces se extendieran hasta las fuentes de aguas vivas, como dice el Salmo 1 "Será como árbol plantado junto a corrientes de aguas, que da su fruto en su tiempo, y su hoja no cae; y todo lo que hace, prosperará."

Las iglesias locales, como las raíces de árbol, tenían su propia función natural, carácter y avance, y proveyeron al cuerpo (como las raíces al árbol) toda la clase de nutrientes que este necesitaba para sus objetivos y extenderse hasta la eternidad.

La iglesia de Antioquía tuvo la función específica de ser un vivero ministerial, era una iglesia con abundantes corrientes del Espíritu y revelación de la Palabra, con un horizonte mental amplio como para no cuestionar la formación de ministerios que, hasta entonces, eran desconocidos, y que no concordaban por la estructura ministerial del judaísmo. Sin embargo, la iglesia de Antioquía generó un liderazgo tan sólido y apegado a la revelación del Espíritu, que Dios se sirvió de esa raíz para nutrir al cuerpo de los cinco ministerios; aunque en la carta a los Efesios quedaron formalmente instituidos, y clasificados en sus funciones y objetivos, en Antioquía fue donde surgió la

principal materia prima para darle el carácter de iglesia judío gentil, de la comunidad de los nacidos de nuevo.

### **1ª Corintios 12:28**

Y a unos puso Dios en la iglesia, primeramente apóstoles, luego profetas, lo tercero maestros, luego los que hacen milagros, después los que sanan, los que ayudan, los que administran, los que tienen don de lenguas.

### **Efesios 4:11**

Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; a otros, pastores y maestros,

Los primeros sermones que predicó el apóstol Pablo en Antioquía dieron origen a que la iglesia fuese plantada ahí. Al parecer, el apóstol Pablo explicó, en ese mensaje, la columna vertebral del Antiguo Testamento, especialmente para los judíos y gentiles que conocían la letra, pero no entendían la interpretación, y mucho menos el dinamismo y el impacto de la misma.

### **Isaías 9:6-7**

Porque un niño nos ha nacido, un hijo nos ha sido dado, y la soberanía reposará sobre sus hombros; y se llamará su nombre Admirable Consejero, Dios Poderoso, Padre Eterno, Príncipe de Paz. El aumento de su soberanía y de la paz no tendrán fin sobre el trono de David y sobre su reino, para afianzarlo y sostenerlo con el derecho y la justicia desde entonces y para siempre. El celo del SEÑOR de los ejércitos hará esto.

### **Salmos 16:10-11**

pues tú no abandonarás mi alma en el Seol, ni permitirás a tu Santo ver corrupción. Me darás a conocer la senda de la vida; en tu presencia hay plenitud de gozo; en tu diestra, deleites para siempre.

## **1. Formación de ministerios**

No se precisa con exactitud como surgió el avivamiento, la revelación, y, sobre todo, la dinámica que Dios usó para la formación de maestros, profetas y apóstoles, en un tiempo relativamente corto, y que no se tenían parámetros después de los apóstoles del Cordero acerca de los ministerios constructores de la nueva entidad de los nacidos de nuevo, llamada Iglesia o cuerpo de Cristo; por lo que fueron necesariamente iluminados por el Espíritu Santo para perfilar este nuevo reino de sacerdocio real y nación santa, cuyos sacrificios serían fruto de labios que confiesan Su nombre, no con sacrificios de corderos sino por el sacrificio del Dios Hijo encarnado.

### **Hebreos 13:15**

Así que, ofrezcamos siempre a Dios, por medio de él, sacrificio de alabanza, es decir, fruto de labios que confiesan su nombre.

Debemos recordar que a estas alturas no existía el Nuevo Testamento apenas estaba empezando a correr la historia de la creación de la esposa del Cordero.

### **1 Pedro 2:9**

Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable.

## **2. Llamamientos**

Por lo que se puede observar en los escritos de los Hechos, tocante al ambiente espiritual de la iglesia de Antioquía se aprecia un avivamiento con una curva muy alta en cuanto a la comunión de la iglesia con el Espíritu Santo, la dinámica devocional se nota muy rica en ayunos, oraciones eficaces y con contenido y logro específico en el manejo de las relaciones entre la iglesia y el cielo.

Es notorio el conocimiento del Antiguo Testamento, así como el uso de la hermenéutica apropiada para su interpretación teológica que les permitió dar grandes pasos sin salirse del contexto escritural del AT.

Por lo que se observa, la iglesia gozaba de unidad de criterios y se notan ausentes las rivalidades a la hora de enviar a Pablo y Bernabé al ministerio, esto explica que entendían el propósito de Dios y, además, conocían la voz y el criterio del Espíritu Santo. Los ministerios restantes quedaron en la iglesia local para continuar la edificación de los santos y la suya propia.

### **2 Timoteo 3:11-12**

Pero tú has seguido mi doctrina, conducta, propósito, fe, longanimidad, amor, paciencia, persecuciones, padecimientos, como los que me sobrevinieron en Antioquía, en Iconio, en Listra; persecuciones que he sufrido, y de todas me ha librado el Señor.

### **1 Juan 4:1**

Amados, no creáis a todo espíritu, sino probad los espíritus para ver si son de Dios, porque muchos falsos profetas han salido al mundo.

## **3. El ambiente espiritual**

Los textos históricos del libro de los Hechos narran detalles relevantes, que muestran errores y virtudes. Las dos apreciaciones generaban beneficios para la conducta futura de la iglesia. Pero en la iglesia de Antioquía se ve un abanico de virtudes donde sobresale el accionar devocional de la iglesia, la instrucción, el ayuno, la oración, y el tiempo para que el Espíritu Santo también, a través de los dones, diera sus instrucciones por los profetas, quienes además de dispensar los dones, manejaban los criterios ministeriales apropiados acerca de lo que había de hacerse para el avance del Reino de Dios en la región.

Es notorio que a la iglesia de Antioquía se le menciona en el libro de los Hechos con una cronología continuada, pero ya no aparece en las cartas apostolares, probablemente por su conducta excelente y que allí era la base de los ministerios principales y el origen de las misiones de Pablo y los distintos apóstoles.

### **Hechos 18:22-23**

Habiendo arribado a Cesarea, subió para saludar a la iglesia, y luego descendió a Antioquía. 23 Y después de estar allí algún tiempo, salió, recorriendo por orden la región de Galacia y de Frigia, confirmando a todos los discípulos.

## **Conclusión**

### **Judas 1:17**

Pero vosotros, amados, tened memoria de las palabras que antes fueron dichas por los apóstoles de nuestro Señor Jesucristo